



Fotos: Bruno Kalberer (3), im Web geklaut (1)

B. Kalberer:
La decadencia de los
modelos, Installation,
diverse Materialien, 2015.

Vergänglichkeit



S. Dalí: La persistencia de la memoria, Öl auf Leinwand, 1931.



W. Ruoss: Landwirtschaftsbetrieb,
Modellbau 1:22,5, Holz, ca. 1980.



C. Albisser: BB Ge 6/6 Nr. 81,
Modellbau 1:87, Messing, ca. 2012.

Mit dem berühmten Bild «La persistencia de la memoria», zu Deutsch «Die Beharrlichkeit der Erinnerung», thematisierte 1931 der spanische Maler Salvador Dalí den Zerfall, die Vergänglichkeit und die Tatsache, dass die Zeit und damit unser Leben ausschliesslich in die eine Richtung läuft.

In der letzten Ausgabe hat mein Redaktionskollege an gleicher Stelle über den Wertzerfall von Sammlermodellen nachgedacht und sich unter anderem gefragt, ob dies überhaupt so schlecht sei. «Modellbahn soll doch zum Brauchen da sein, und das ist auch gut so!», sein Schlussatz.

Stimmt! Dass ich den Faden nochmals aufnehme, liegt an mir mehrfach schon gestellten Fragen von Hinterbliebenen, was mit der Anlage ihres verstorbenen Grossvaters geschehen soll. Es sei ja niemand mehr da, der sich mit ihr beschäftige – aber trotzdem – er habe doch soviel Zeit, Leidenschaft, Energie und viel Geld in sie hineingesteckt. Die Modellbahn habe ihn stets glücklich, ausgeglichen und liebenswürdig gemacht. Sie sei ihm äusserst wertvoll gewesen.

Voilà, da haben wirs: Wertvoll und gewesen! Genau deshalb rate ich dann, beruhigt und unbesorgt möglicher Wertvernichtung wegen, Anlage und Eisenbahnmateriale zu entsorgen. Jawohl: Altstoffsammlstelle, Kehrichtverbrennung – gegebenenfalls das Zeugs sinnvoll verschenken.

Ähhh? Die Sachen haben doch einen hohen Wert? Richtig, doch dieser Wert wurde längst und mehrfach abgeschöpft. Einige tausend oder auch zehntausend Franken sind doch wirklich ein mehr als nur fairer Preis dafür, ein Leben lang glücklich, ausgeglichen und liebenswürdig gewesen sein zu dürfen. Und von diesen Werten haben mit Bestimmtheit auch die Angehörigen profitiert.

Die beharrliche Erinnerung! Gut, wenn sie es ist, wenn der glückliche Grossvater beharrlich unsere Erinnerung prägt.

Darum kann, soll und muss Modellbahn vergänglich sein!

B. Kalberer